

**Zeitschrift:** Zeitschrift für schweizerische Geschichte = Revue d'histoire suisse  
**Band:** 2 (1922)  
**Heft:** 4

**Nachruf:** Théophile Dufour  
**Autor:** Martin, Paul E.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

gilt für broschierte wie gebundene Exemplare und die Preise stellen sich für die erschienenen Bände wie folgt:

Rechtsquellen des Kantons Zürich, 2 Bde.,

bisher brosch. Fr. 40, geb. Fr. 56,  
nunmehr brosch. Fr. 20, geb. Fr. 28.

Rechtsquellen des Kantons Bern, 3 Bde.,

bisher brosch. Fr. 48, geb. Fr. 72,  
nunmehr brosch. Fr. 24, geb. Fr. 36.

Rechtsquellen des Kantons St. Gallen, 2 Bde.,

bisher brosch. Fr. 44, geb. Fr. 60,  
nunmehr brosch. Fr. 22, geb. Fr. 30.

Rechtsquellen des Kantons Aargau, 7 Bde. (exklusive: der noch unvollständige Band: Amt Aarburg und Grafschaft Lenzburg)

bisher brosch. Fr. 136, geb. Fr. 192,  
nunmehr brosch. Fr. 68, geb. Fr. 96.

Allfällige Bestellungen sind zu richten an Herrn Dr. W. Merz-Diebold, Aarau.

Jacob Wackernagel.

---

## Théophile Dufour †.

---

Théophile Dufour est mort à Genève le 13 Novembre 1922. Les premières atteintes de la maladie l'ont surpris à la tâche, la plume à la main, les livres et les manuscrits ouverts autour de lui; quelques jours ont suffi pour avoir raison de ce robuste tempérament d'intellectuel. Né à Genève le 4 Octobre 1844, Dufour se prépara successivement à la carrière du juriste et à celle de l'érudit. Licencié en droit en 1867, après ses études à l'Académie de sa ville natale et à l'Université d'Heidelberg, il est archiviste-paléographe en 1873, après trois années d'École des Chartes à Paris. De 1876 à 1884, il siège à la Cour de justice de Genève, et presqu'en même temps, de 1877 à 1885, il dirige les Archives d'Etat; il passe ensuite à la Bibliothèque publique dont il est le Directeur de 1885 à 1900. Entre temps il préside la Société d'Histoire et d'Archéologie de Genève, plus tard celle de la Suisse romande; il est vice-président de la Société du musée historique de la Réformation, et, dès 1879, membre de la Société générale suisse d'histoire.

Magistrat, directeur de travaux, d'institutions et de sociétés savantes, archiviste et bibliothécaire, Théophile Dufour, fut, dans ses nombreuses occupations, un serviteur éminent de la critique historique; il exerça sa méthode avec une maîtrise incontestable; c'est cette maîtrise qu'attestent

ses multiples communications à la Société d'Histoire de Genève, de même que la série de ses travaux imprimés, trop rares au gré des spécialistes, et qui ont comme principaux objets: l'histoire de Genève, celle de la Réforme et du Protestantisme, la bibliographie, la personne et l'oeuvre de Jean-Jacques Rousseau.

Toutes ces études sont animées du même esprit: faire connaître les sources de l'histoire, restituer et éditer les textes anciens, cataloguer les livres rares, déterminer les conditions dans lesquelles les documents ont été conçus et écrits, réunir des matériaux de bon aloi pour la construction historique. Ces opérations de la critique, il les a exercées avec une rigueur et un art consommés; il en a obtenu des résultats souvent sensationnels et qui lui ont assuré le renom d'un maître.

Vivant avec les documents originaux, suffisamment occupé à leur arracher leurs secrets, Dufour n'a pas recherché les grandes synthèses; il a préféré d'importants travaux d'inventaire et d'édition, tels les «Annales de la typographie genevoise au 15ème et au commencement du 16ème siècle» et la «Correspondance de Jean-Jacques Rousseau», qu'il n'a pas eu le temps de terminer. C'est que passionné d'exactitude, il n'arrivait jamais à la perfection qu'il réclamait de lui-même, plus encore que des autres. Mais son labeur a été loin d'être improductif; à côté de ses œuvres publiées, et de celles qui pourront l'être, il laisse un imposant ensemble de fiches et de matériaux qui rendront un jour, à la science, les services que leur auteur rendit de son vivant à ses collègues; il a beaucoup donné aux autres, par ses conseils, ses renseignements, ses corrections de manuscrits et d'épreuves; enfin par son exemple et l'enseignement de cet exemple, il a répandu, autour de lui, le souci de la recherche exacte, et contribué dans notre pays, à éléver le niveau des études historiques.

Notre tâche n'est pas de décrire à cette place, la vie et l'œuvre de notre vénéré ami. D'autres s'en sont chargés ou s'en chargeront<sup>1</sup>. Nous avons simplement voulu résumer son activité et en dégager le sens. C'est sur un terrain solide que Théophile Dufour a construit; dans les domaines divers, où sa passion de savoir l'a mis aux prises avec les difficultés d'une tâche immense, ceux qui marcheront sur ses traces, salueront son souvenir avec reconnaissance.

Paul E. Martin.

<sup>1</sup> Dans la séance de la Société d'Histoire et d'Archéologie de Genève du 30 Novembre 1922, le président, M. Edouard Favre, a donné lecture d'une notice nécrologique très complète consacrée à Théophile Dufour, et qui sera publiée avec une bibliographie dans le *Bulletin de la Société d'Histoire et d'Archéologie de Genève*, t. IV, livraisons 9 et 10. Sur Th. Dufour il importe de mentionner ici les articles de Frédéric Gardy dans le *Journal de Genève* du 16 Novembre 1922, de Jean Violette, dans *La Patrie Suisse* du 22 Novembre 1922, d'Henri Delarue dans la *Semaine littéraire* du 16 Décembre 1922 de Victor van Berchem, dans la *Revue historique*, de janvier-février 1923, p. 158—160.